

CENTRO DE INVESTIGACIONES DE LA ECONOMIA MUNDIAL
Resumen semanal sobre la evolución de la economía mundial
(Del 23 al 29 de agosto 2023, No.34/ 2023)

Un mundo donde se combinan deudas, guerras y escasa productividad.

Según *Reuters*, los niveles récord de deuda pública, las tensiones geopolíticas que amenazan con dividir el sistema de comercio mundial y la persistencia de un escaso aumento de la productividad pueden llevar al mundo a un futuro de lento crecimiento que frene el desarrollo en numerosos países. Esta visión de una economía mundial pospandémica se desprende de un estudio organizado por la Reserva Federal (Fed) de Kansas City. “Los países se encuentran en un entorno más frágil. Utilizaron gran parte de sus recursos fiscales para hacer frente a una pandemia (...) Luego están las fuerzas impulsadas por las políticas, la fragmentación geoeconómica, las tensiones comerciales y la disociación entre Occidente y China”, dijo el economista jefe del Fondo Monetario Internacional (FMI), Pierre-Olivier Gourinchas. Este funcionario mencionó que es posible que el crecimiento mundial se asiente en una tendencia de alrededor del 3% anual, una cifra muy inferior a las tasas superiores al 4% cuando los rápidos avances de la economía china impulsaron la producción mundial.

PIB de los países de la OCDE mantiene moderado crecimiento desde el año pasado.

Según *El Economista*, la actividad económica de los 28 países miembros de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE) se desaceleró durante el segundo trimestre del año, al arrojar un crecimiento promedio de 0.4% respecto del primer cuarto del año. Este desempeño contrasta con 0.5% alcanzado entre enero y marzo del 2023. Al extender la observación hasta el primer trimestre del año pasado, se puede ver que la economía de estos países se ha mantenido fluctuando entre 0.2% y 0.5%. México fue el más dinámico entre las tres economías de América del Norte, pues durante el segundo trimestre del año, Estados Unidos registró un crecimiento de 0.6% y Canadá observó un avance de 0.3%. La OCDE estima que el PIB del grupo de economías que forman el Acuerdo Comercial con Estados Unidos, Canadá y México (T-MEC) observó un avance de 0.6% trimestral en su PIB, que es similar al que ha mantenido desde el último cuarto del año pasado. Estados Unidos presenta signos de debilitamiento a partir de este segundo semestre, pero el propio presidente de la Reserva Federal, Jerome Powell advirtió recientemente, que la economía está resistiendo más de lo calculado antes del alza de tasas de interés.

Mercado laboral de EE.UU. se enfría con baja de las ofertas de empleo.

Según *Reuters*, las ofertas de empleo en Estados Unidos cayeron en julio a un mínimo de casi dos años y medio, a medida que el mercado laboral se desacelera gradualmente, lo que refuerza las expectativas de que la Reserva Federal mantendrá las tasas de interés sin cambios el mes próximo. El número

de personas que renuncian a sus puestos de trabajo cayó a niveles vistos por última vez a inicios de 2021, lo que indica que los estadounidenses tienen cada vez menos confianza en el mercado laboral. La condición del mercado laboral sigue siendo tensa, con 1.5 ofertas de empleo por cada desempleado en julio. Los despidos siguen siendo muy bajos en comparación con los niveles históricos. Las ofertas de empleo cayeron en 338,000, a 8.82 millones el último día de julio, el menor nivel desde marzo de 2021. Economistas encuestados por *Reuters* estimaban 9.46 millones de vacantes en julio. Hubo 130,000 vacantes menos en asistencia sanitaria y social, mientras que las posiciones abiertas cayeron 67,000 en el gobierno estatal y local, excluida la educación. Hubo 62,000 ofertas de empleo menos en el sector educativo de la administración estatal y local y 27,000 menos vacantes en la administración federal. Sin embargo, los puestos vacantes aumentaron en 101,000 en el sector de la información. Hubo 75,000 vacantes más en transporte, almacenamiento y servicios públicos.

Se estanca economía alemana, considerada como la locomotora europea.

Según *Prensa Latina*, la Oficina Federal de estadística informó que durante el segundo trimestre del año se careció de un impulso apropiado a la economía alemana. Señaló el reporte que el PIB se estancó en cero por ciento, comparado con los tres meses anteriores. No se materializó por tanto la reactivación que se esperaba con la llegada del buen tiempo en Europa. De octubre a marzo pasados, el semestre invernal, Alemania encadenó dos trimestres consecutivos de contracción y entró así en recesión técnica. La presidenta de la Oficina Federal, Ruth Brand, argumentó que, tras los ligeros descensos de los dos trimestres anteriores, la economía germana se estabilizó en primavera. Explicó que la inflación, aún elevada, pesa sobre los consumidores y frena el consumo. En el segundo trimestre, el gasto de los consumidores privados se estancó. La economía de esta nación, orientada a la exportación, también se resiente a causa de la debilidad de la demanda exterior. Además, la subida de los tipos de interés fue otro factor negativo, debido a que deprime la demanda de servicios de construcción, y bienes de equipos y frena la concesión de préstamos. Según el Bundesbank (banco central alemán), la demanda de préstamos para la vivienda fue significativamente menor en el segundo trimestre.

Diferencias económicas y comerciales entre China y EE.UU. a debate.

Según *Prensa Latina*, la secretaria del Comercio de Estados Unidos, Gina Raimondo, dialoga con autoridades chinas sobre las diferencias económicas, en medio de nuevas restricciones a empresas del gigante asiático. Raimondo cumple una agenda de trabajo en este país hasta el próximo 30 de agosto, enfocada en distender las deterioradas relaciones entre las dos principales economías del mundo. Los intercambios sobre semiconductores, producción de chips y exportaciones centrarán los debates entre ambas partes que se encuentran en un punto de renovadas tensiones tras las restricciones de Washington a 27 empresas chinas. Beijing denunció recientemente la

politización de los negocios que quiere hacer Estados Unidos al utilizar las preocupaciones de seguridad nacional para impedir las inversiones en el gigante asiático. A esto le siguió la decisión ejecutiva de Washington de controlar aún más las inversiones en el exterior y en particular, aquellas provenientes de entidades estadounidenses con destino a los sectores de semiconductores y microelectrónica, tecnología de información cuántica e inteligencia artificial en China. Esta es la cuarta funcionaria de alto nivel de la administración de Joe Biden que llega a China en unos tres meses, pero las visitas anteriores culminaron sin acuerdos concretos. Las relaciones entre Beijing y Washington están en el peor momento de su historia debido precisamente a la guerra económica de Estados Unidos y su interferencia en asuntos internos como la cuestión de Taiwán. Según datos oficiales, entre enero y julio de este año el comercio bilateral cayó un 9,6% interanual.

Argentina anuncia medidas frente a devaluación del peso y la creciente inflación. Según *AFP*, el gobierno argentino lanzó medidas para tratar de fortalecer el consumo, moderar el impacto de la devaluación del peso frente al dólar y afrontar una inflación mayor al 100% interanual, anunció este domingo el ministro de Economía, Sergio Massa. Las medidas comprenden ayudas impositivas, créditos blandos y el pago de bonos extraordinarios a trabajadores y jubilados, entre otras acciones, en el marco del "Programa de Fortalecimiento de la Actividad Económica y el Salario". Entre los anuncios se instrumentará un fondo para pre-financiar exportaciones por 770 millones de dólares con aportes del Banco Nación y del Banco de Inversión y Comercio Exterior (BICE). También se incluye la eliminación de impuestos a la exportación de productos agrícolas con valor agregado industrial, como vino, arroz y tabaco, y la entrega de fertilizantes. Por otro lado, Massa anunció líneas de créditos a tasas subsidiadas para trabajadores y bonos de refuerzo para jubilaciones y para quienes reciben ayudas alimentarias. "El objetivo central es que cada uno de los sectores de la economía tenga de alguna manera el apoyo del Estado", dijo a través de Instagram Massa. "Argentina tiene un préstamo con el FMI, desde el 2018 que obligó en los últimos días a una devaluación de nuestra moneda y hemos vivido la peor sequía de nuestra historia, lo que lastimó nuestras reservas y nuestras cuentas, pero que además golpeó la economía de muchas familias", señaló Massa. El gobierno estimó las pérdidas globales de este año a causa de la sequía en 20,000 millones de dólares, casi el 3% del PIB. Las medidas se lanzan en medio de la campaña electoral y luego de los resultados de las primarias en las que el ultraliberal Javier Milei resultó el más votado (30%) seguido por la oposición de derecha Juntos por el Cambio (28.3%), que encabeza Patricia Bullrich, y la del oficialista Unión por la Patria (27.3%), que consagró a Massa como candidato presidencial.

Crecimiento del PIB mexicano alcanzaría como mínimo un 3% al cierre de 2023. Según el diario *El Economista*, la economía mexicana registró un

crecimiento de 0.8% en el segundo trimestre de 2023, respecto del último cuarto del año pasado, en términos reales y con cifras ajustadas por estacionalidad informó el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). Este desempeño se ubicó debajo del 1% previsto por el Inegi en su estimación oportuna divulgada hace 20 días, e incorpora la actualización del año base para el sistema de cuentas nacionales, del 2018. Con este avance en la actividad del periodo abril a junio, se consiguió un crecimiento anual de 3.6% en el PIB, un desempeño cercano al 3.7% proyectado por el Inegi. El CEO y fundador de *Valerio Consulting Group*, Alejandro Valerio, observó que a menos que se presente un evento desafortunado en Estados Unidos, como una profunda recesión en lo que resta del año, México conseguirá un crecimiento mínimo de 3% en promedio durante 2023. Aún con crecimiento cero o negativo en dos trimestres, la economía mexicana alcanzará un crecimiento de 2.6% gracias a este sólido inicio del año, subrayó. La expectativa que tienen de crecimiento para este año en *Valerio Consulting Group* es de 2.98% con riesgos al alza.

Petróleo: El martes, los precios del crudo caían a pesar de la preocupación por la oferta ante el huracán que se aproxima a la costa estadounidense del Golfo de México. Es probable que provoque cortes de electricidad y afecte a la producción de crudo en la parte oriental de la costa estadounidense del Golfo de México. También había nerviosismo derivado de un incendio en una refinería de Marathon Petroleum la semana pasada, después de que una fuga química incendiara 2 gigantescos tanques de almacenamiento llenos de nafta volátil. La demanda petrolera sigue siendo motivo de preocupación en las dos mayores economías del mundo: Estados Unidos y China. No obstante, la atención se centra también en los datos económicos de las principales economías que se conocerán esta semana y ayudarán a determinar la trayectoria de tasas de este año y el próximo. El martes el petróleo BRENT (entrega octubre 2023) ha operado a 84,27 dólares el barril, perdiendo unos -0,15 USD (-0,18%) frente a los 84,42 USD en el cierre del lunes, en Europa. Por su parte, el petróleo WTI (entrega octubre 2023) ha operado a 79,85 dólares el barril, perdiendo unos -0,25 USD (-0,31%) frente a los 80,10 USD en el cierre del lunes, en Nueva York.